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青年报记者 郦亮

本报讯 作家周国平日前来到某
书店的北京一家门店，这不是一次
简单的读者见面会，周国平是来为
书店里的“周国平书屋”揭幕的。
换句话说，以后这里就是周国平
的一个根据地，读者经常可以见
到他。这种“作家+书店”的模式
正在悄然兴起，被认为是增加读
者体验的一个重要的创新。但是显
然并不是所有作家和书店都适合这
种模式。

周国平书屋可谓“店中店”。里
面陈列了周国平写的书，他推荐的
书，以及开辟了他经常来坐一坐，和
读者进行交流的地方。周国平书屋
是“作家+书店”模式的一种尝试。
在他之前，张嘉佳书屋和刘心武书屋
已经先后在该书店揭牌。内容都是
大致相当的，“屋主”的书在这里基本
上都可以找到，屋主爱读的书在里面

也都有，环境是十分雅致的，但是却
各有特色。

“作家+书店”绝不是简单的拉
郎配。现在实体书店最有吸引力的
体验就是签售和讲座。但是作家对
于书店来说，可谓“铁打的营盘流水
的兵”，书店一直都在，作家却一直在
换，读者在书店里见到作家，第二次
想再见他（她）不知道要间隔多少
年。而每一次交流又都很匆忙，这种
体验的效果也因此大打折扣。要让
作家定下心来，坐下来，时常可以见
到，这是很多读者的呼声，也是书店
一直想做到的。过去有书店推出“驻
店作家”，在一个月内，作家天天到书
店里上班，读者随时可以与之交流。
但是毕竟只有一个月，之后作家就会
离开。“作家+书店”模式推出来之
后，作家便和书店紧密结合，这种结
合可能更为持久。

不过这种模式显然并不适合于
所有作家和书店。从某种意义上来

说，这对作家和书店都是一种冒险。
在作家这方面，他（她）有没有足够的
著作能撑得起这一间书屋？他（她）
有没有足够的人气，能在亮相的时候
随时都有读者可以交流？在书店方
面，房租已经不便宜了，还要辟出一
块地方给作家（基本上都是无偿提
供），这显然是需要勇气和魄力的。
就现有三个作家书屋来看，刘心武、
张嘉佳和周国平显然都具有足够的
实力和人气，讲座随时进行，不愁没
有听众。而运营方字里行间也是一
家快速发展的书店，他们拥有足够的
实力去支撑作家书屋的运作。

这显然需要天时地利人和。青
年报记者了解到，有书店曾尝试过作
家书柜，但是过了几个月就难以为
继，因为在现在这个多元的时代，除
了几位超级畅销书作家之外，没有什
么作者是人尽皆知，让人非看不可
的。所以，“作家+书店”模式固然不
错，但如何推广，尚有待商榷。

“史上最高龄剧组”
力荐抗美援朝大片

本报讯 记者 陈宏 昨日，将于9
月 15 日上映的年度战争史诗巨制
《我的战争》曝光公益宣传片《我们的
战争》。宣传片云集于蓝、管宗祥、刘
江、田华、刘龙、于黛琴、白德彰、吴素
琴、赵汝平、贺小书、牛犇、张目、陶玉
玲、张勇手、袁霞、李苒苒、谢芳、王铁
成、黄小立、曹立乐、马精武、卢桂兰
等24位德高望重的老艺术家加盟助
阵。此次参加宣传片拍摄的老艺术
家们都曾经参与过抗美援朝战争或
参演了抗美援朝题材的影视作品。

与以往发布的预告片中铮铮铁
骨的爱国主义风格不同，此次宣传片
用镜头诠释了革命老艺术家的血性
青春，而拍摄间隙谈及这段峥嵘岁月
时一众老艺术家更是泪洒现场。“我
从小就是兵，当过八路军，看到《我的
战争》这个电影，觉得特别真实，让我
很感动。”94岁的老艺术家管宗祥说。

上海杂技团节目
荣获国际大奖

本报讯 记者 郦亮 日前从第十
五届莫斯科国际马戏艺术节赛场上
传来好消息，经国家文化部批准，由
中国杂技家协会选派的上海杂技团
原创节目《云起龙腾——集体造型》、
《秦俑情——抖杠》分别以近乎满分
的成绩，共同荣膺莫斯科国际马戏艺
术节第一金奖。

莫斯科国际马戏艺术节创立于
2000年，由俄罗斯政府、世界著名的
尼古灵马戏团和非营利性组织“莫斯
科国际青年艺术节马戏艺术管理会”
共同主办。这一赛事在国际马戏杂
技界具有相当影响力，预选的各国参
赛节目都有较高艺术水准，是国际最
主要马戏节比赛节目产生地。

■文娱速递

书店推出名家书屋“店中店”模式

双方合作想长久 都需掂量下实力

青年报记者 陈宏

本报讯 在舞台剧的范畴里，音
乐剧算是跨界古典和流行比较多也
比较成功的剧种。昨天，作为文化广
场四部年度大戏之一的《春之觉醒》，
将发布会放在了大型LiveHouse浅水
湾艺术中心，吸引了近900人到场观
看片段。去青年人爱去的地方，把他
们拉进剧院，能够沉下来认真和青年
对话的音乐剧，这几年发展迅速，值
得一些总在抱怨市场太“小众”的高
雅艺术门类学习。

音乐剧并不完全算古典艺术的
门类，尤其像《春之觉醒》这种。昨天
的发布会，这部剧以剧本作家法兰
克·魏德金的叙述开始，带着观众进
入1891的德国冬日，彼时剧本中的
人物一个一个从剧本中走出，以音乐
的方式娓娓道来他们各自的故事。
这部经典剧曾拿过很多大奖，这次中

方自主的改编，是由前三届《极致百
老汇》的音乐总监比约恩·多布拉担
任导演，中国知名的音乐剧人凌其尔
担任中方导演。

文化广场副总经理费元洪谈及
为何选择这部戏来制作时说：“这部
戏虽然知名，却不同于大多数的百老
汇和伦敦西区剧目，用诗意和激烈的
风格讲述了一个深刻的命题，这在当
下的中国也极具现实意义。”

在国内第一次使用音乐会版的
预演形式来进行发布会，让很多年
轻人都觉得新鲜。一位现场观众
马先生就告诉青年报记者：“这样
很像一部电影上映前做的工作，放
出来很多预告片，让观众大概有个
数，增加诱惑力，我觉得他们很与
时俱进啊。”

现在越来越多的年轻人都愿意
走进剧院，去看一场不同于流行音乐
会的演出，这是它致力于使用年轻人

语言、乐于和青年对话的结果。
“歌剧这些年发展得不太好，除

了本身很古典的特质外，还跟它的从
业者不太容易放下身段有关，认为自
己高高在上，没有对话，只能让缝隙
变大。”一位沪上古典乐推广者告诉
记者。

并非电影专属，音乐剧现在也有“预告片”

《春之觉醒》以流行音乐剧方式呈现。


